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クラブテーマ：心と身体を健康に

本年度第４３回 通算１２５１回

平成２４年５月２９日（火）
出席報告

会員総数 出席者数 出席率 5/15修正出席率

５８名 ２６名 ５２％ １００％

 ゲスト：NPO 法人穂の国森林探偵事務所 理事長 高橋 啓さん  ビジター：（なし）

★会長あいさつ     山城康司会長

 こんにちは。先週は色んなことがありまし

た。まず、金環日食が日本各地で見られまし

た。そして東京スカイツリーが開業しました。

登山家の竹内洋岳さんが日本人初の 8000ｍ
峰全 14 座の登頂を果たしました。もう一つは、

登山家の渡辺玉枝さんが、世界最高峰のエベ

レストに女性最高齢で登頂に成功しました。

勇気をもって挑戦をしていく気持ちは、ロー

タリアンとしてとても大切だと思った出来事

でした。

★幹事報告       滝下 勲幹事

例会臨時変更のお知らせ

次回例会のお知らせ

★環境保全担当例会

委員長あいさつ    土井昌司委員長

 本日は、皆さんと森林について考えてみた

いと思います。設楽町、新城市、豊川市、豊

橋市と豊川水系の市町村があります。我々が

飲む飲料水、農業用水、工業用水など、日ご

ろから豊川から非常に大きな恩恵を受けてい

ます。全国に 1 級河川が 162 河川あり、水の

きれいな河川のベスト 20 に豊川が入ってい

ます。全国から見ても屈指の清流になります。

この美しい豊川を育む一つの大きな要因とし

て、奥三河にある山林があります。

 今日は、その奥三河の山林に携わっている

方を講師にお迎えしました。NPO 法人穂の国

森林探偵事務所理事長の高橋啓さんです。社

団法人奥三河ビジョンフォーラムの嘱託研究

員、東三河流域森林・林業活性化センターの

事務局長もされています。ご清聴お願いしま

す。

卓話           高橋 啓氏

 こんにちは。

今日は街づくり

系の話も含めて

お話をさせて頂

きます。森林探

偵事務所という

のに少し引っか

かる方もあると

思います。NPO 法人の申請をする時にも、い

かがわしいから名前を変えた方が良いのでは

という意見も頂きました。私の仕事は、山を

探す仕事です。以前、森林組合の職員をして

いた時に、自分の山が良く変わらない山主さ

んが森林組合に相談に来られていました。な

ぜ、自分の山がわからないのか、その時には

わかりませんでした。結局、相続をして、突

然、山主になってしまった。杉と檜もわから

ない、どこにあるかもわからない、でも固定

資産税は払わないといけないという方、山に

木を植えて育てたけど、息子や孫に継承した

いという方など、様々な方々か多くおみえに

なりました。

現在やっている仕事は、山を見える化する

仕事です。山主さんが、山へのアクセスをど

う見出すか、地域の皆さんも山を意識しなく

なっています。森の探索をしたり、ハンディ

GPS を使って、森のカーナビをしています。

森と山主さんを繋ぐ、森と地域を繋ぐ事業を

行っています。山を探した後、山主さんが山

林経営できる環境まで提供しないと先に繋が

りません。また、GPS や GIS の技術を使うと

ビジネスが出来ることもわかりました。獣害

対策の調査、マップ化などの基礎調査の依頼

も受けています。

個人の山主さんが抱えている問題は、今ま
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でなら、地域の詳しい誰かに聞けば山の事を

知っているが、今はそういう方がなくなりつ

つあります。そうすると、個人の山主さんが

個人で問題を抱えて解決できない状態になっ

ています。そこを打開するためにどうしたら

良いか、私が奥三河ビジョンフォーラムで街

づくりをやってきましたので、街づくりの手

法を使って個人の山主さんの問題を解決する

事業を行っています。

山の経営のできる山主さんが、殆んどいな

くなりました。その山主さんを再教育して、

山の価値、木材の市場がどうなっているか、

自分の山をどうしたらお金にできるのか、な

どの講習会を開いています。そして、自分の

山の境界を自分で知るために、GPS の使い方

の講習会も同時に行っています。GPS、GIS
の技術を使うと色んなことが出来るのです。

山の獣害発生地の特定と対策を提案したりし

ます。その他、間伐や測量も行います。

秋葉道・木の駅プロジェクトについて説明

をします。今年の 1 月頃から新城の大野地区

で行いました。「間伐材を晩酌代にしましょ

う」とオヤジたちのプロジェクトを始めまし

た。山から木を持って来て、それを地域通貨

に還元して、地域の商店街や温泉旅館で使う

ということです。事業コンセプトは、山でお

金を生み出したことが無い素人山主さんが、

山からお金を稼ぐということです。これは、

道の駅で 100 円の野菜を売る感覚です。自分

が出来る範囲でお金を稼ぐ。自分の山が街づ

くりに活かされるということにもなります。

新城地区は商店街がシャッター地区になって

います。そういう街をどのように活性化する

か、自分の山の資産を街づくりにどう活かせ

るかです。山を個人の資産としてだけでなく、

地域の森林として考えられるようにする。地

域支援の価値を地域の住民が作り出すという

ことを、森を使って行いました。

探偵事務所の持っているコンセプトとして

は、素人山主が自分の山の経営に関心を持っ

てもらう事。地域が財産区・共有林業、地域

資産としての森林の経営・承継に関心を持っ

てもらう事。地域山主が他人の山の経営に関

心を持ってもらう事。地域が地域内森林と経

営・整備・活用に関心を持ってもらい、行政

や他地域と連携を図ってもらう事。街づくり

をすることにより、行政や公の団体と連携を

取りやすくなります。この結果、森林探偵事

務所の事業が増えていきます。

愛知県の「あいち森と緑づくり事業」の間

伐事業が大野地区ではたくさんありました。

森の中には間伐材がゴロゴロ転がっています。

もったいないのですが、柱材には取れないの

で売れません。それは皆さんゴミだと思って

いますが、それを山主さんに出してもらいま

した。そして名古屋港木材倉庫というチップ

の業者に売りました。チップ業者には、１ト

ン当り 3,000 円で買い取ってもらいました。

１トン当り 6,000 円という地域通貨を発行し

ました。この地域通貨が「アキハ券」で大野

商店街と湯谷温泉でしか使えません。実施期

間は 1 月から 5 月、出材参加者 15 名、参加の

商店が 22 商店、出材量 66.5 トン、地域通貨

発行量は 381 アキハで 381,000 円が参加商店

に落ちました。今回の事業では、行政補助金

は使いませんでした。ただ、民間からは

165,000 円の寄付を集めて、収支は-10,502 円

になりました。これは林業ではなく街づくり

なのです。実績としては、諦めていた資源を

価値化することができ、90,000 円ぐらいのお

金が取れました。そうなると、もっと高く、

もっと沢山売りたくなります。柱材で自分の

山から出したらいくらになるのか、もっとで

かい材を出すのは、どうしたら良いかの勉強

がしたいということになります。自分の山か

ら間伐材を全て出してしまうと、隣の山が気

になりだします。地域の森林状況を集めたい

という地域の欲求状況が出てきます。さらに

地域内で森林に関心を持つ仲間づくりがした

くなります。実は、大野地区の住民は、地元

の商店街を利用してしなかった。今回は、そ

れを少し打開し、地元の資産で、地元消費す

ることができました。大野商店街ではかなり

インパクトが大きかったようです。街づくり

をする仲間が増えたという意識が出てきまし

た。2 回目を 9 月から始めることになってい

ます。そして東栄町に飛び火をして、東栄町

で木の駅プロジェクトが始動しました。探偵

事務所の仕事を漠然と紹介させて頂きました。

ご清聴ありがとうございました。

★ニコニコボックス

 土井昌司会員 例会を担当します

 野中泰志会員 入会を祝って頂き

 大島嗣雄会員 所要にて途中退席します

会報担当者：土井昌司会員、来山健一会員
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